
P̄residente, lo llama por teléfono un señor
que se llama Marco Rubio, ¿lo puede aten-
der?

N̄o conozco a ningún Marco Rubio. ¿De
dónde llama?

P̄reguntaré, pero hablaba en inglés.
Ēso, pregunte. Típico que es de alguna

compañía de celulares ofreciendo portarme.
Capaz que sea una compañía gringa.

M̄e dice que es del Departamento de Es-
tado.

¿̄Qué departamento en Estado? ¿Será
uno donde vivía un amigo, en Estado con
Monjitas? 

N̄o, me dice que es del gobierno de Esta-
dos Unidos…

¿̄Del gobierno de Estados Unidos? ¿Y
se llama Mario Rubio? Debe ser el cuento
del tío.

N̄o, no, se llama Marco Rubio. A lo
mejor tradujeron el nombre
para hacerlo más fácil de
entender acá. Quizás se
llame Mark Blonde, que es la
traducción que me dio ChatGPT. ¿Le
suena Mark Blonde?

N̄o me suena nada. Es como nombre de
guitarrista de banda de rock ochentera. ¿Lo

buscó en Google? 
L̄o busco.
Ḡracias.
N̄o me apareció nada sobre Mark Blonde,

pero sí encontré que Marco Rubio es el se-
cretario de Estado de Estados Unidos. Es
como un ministro.

¿̄Ministro de qué? 
…̄ ministro de Estado, supongo.
P̄ero si todos los ministros son de Estado,

pues hombre. Averigüe cuál es la cartera, el
asunto del que se ocupa.

Ēn Google dice que el secretario de Esta-
do de Estados Unidos se encarga de las rela-
ciones internacionales. Debe ser como el
canciller nuestro.

¿̄Pero no debería llamarse secretary of
foreign affairs, o algo así?

Ēso dice Google. 
D̄ígale entonces que llame al canciller Van

Klaveren. Canciller habla con canciller. 
M̄e insisten que quiere hablar con usted,

porque tiene un mensaje del Presidente
Trump.

N̄o, qué lata. Dígale que estoy un poco
ocupado, porque estoy revisando el discurso
de la Cuenta Pública.

D̄ice que pueden esperarlo unos minutos

para esperar que se desocupe.
¡̄Pero cómo me voy a desocupar rápido!

¡Si estoy corrigiendo un discurso que va a
durar tres horas!

T̄iene razón, Presidente. La culpa es mía.
Por hacerlo mejor traduje su último mensaje
y escribí “he is a little occupied”. Y parece
que cuando ellos lo leyeron entendieron que
usted estaba “ocupadito”. Son las cosas que
hacen los traductores de inteligencia artifi-
cial. Como que alucinan. Entonces ellos qui-
zás le preguntaron a ChatGPT qué significa-
ba en Chile estar “ocupadito” y les apareció
que era estar en el baño en situación tipo 2.
Por eso supusieron que esto no tardaría más
que unos minutos.

M̄ire, que entiendan lo que quieran. Díga-
le que “ocupadito” o no, no le voy a atender el
teléfono nica…, ni al Rubio de apellido ni al
rubio natural. Que llamen a Van Klaveren.

¿̄Está seguro, Presidente?
M̄uy. Deben estar llamando para nego-

ciar los aranceles, o la Visa Waiver, o la gue-
rra de Israel con Gaza, o la guerra de Rusia
con Ucrania. Así que mejor que lo vea Van
Klaveren. Y ahora déjeme por favor porque
además de ocupado, creo que también voy a
estar ocupadito.

Mark
Blonde
“No, no, se llama Marco

Rubio. A lo mejor

tradujeron el nombre para

hacerlo más fácil de

entender acá. Quizás se

llame Mark Blonde, que es

la traducción que me dio

ChatGPT. ¿Le suena Mark

Blonde?”.
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El arzobispo de Santiago, Fernando
Chomali, cardenal desde diciembre
del año pasado, ha hecho noticia
debido a sus opiniones en torno a la
contingencia, desde la visión de la
Iglesia Católica. Una de estas
últimas tiene que ver con el proyec-
to de aborto del Gobierno, donde
afirmó que la Iglesia no se negará al
debate, pero que mantendrá la
posición de que la acción implica “la
eliminación de un ser humano
inocente”. 

—Se dice que usted tiene una
veta artística, ¿cuál va a ser su
próxima obra de arte?
—Son muchas las que tengo dando
vuelta en mi cabeza, porque sin
arte, sin belleza, sin creación, no
se vive. Creo que será una exposi-
ción fotográfica del Santiago que
me recibió. Pero se ve lejana
porque la vida pastoral es una
aspiradora que funciona 24 horas
al día.

—Si no hubiera sido sacerdote,
¿qué le habría gustado ser?
—Creo que no tenía otra alterna-
tiva que serlo. El llamado es
persistente, casi brutal diría yo, y
es imposible resistirse y pensar

en otra cosa.

—Su video en redes sociales
lavando su camisa a la espera
del Cónclave generó adhesión y
también críticas. ¿Por qué
quiso mostrarlo?
—Porque lavaba la camisa todos los
días. No mostré el botón que pegué
(que quedó pésimo) y menos lim-
piando la pieza todos los días. El
glamour de ser cardenal no es
como lo pintan. Somos personas
normales que hacen actividades
cotidianas.

—De sus raíces árabes, ¿qué es
lo más característico que tie-
ne?
—El amor a la familia, sin duda, y
una pasión casi desordenada por el
trabajo. Y por supuesto, la comida
árabe, que siempre la mejor es
hecha por la mamá.

—Si tuviese que resumir qué es
un Cónclave en una palabra:

—Maravilloso.

—¿Cómo era Robert Prevost,
previo a su anuncio como León
XIV?
—Igual. No ha cambiado en nada
su sencillez, su amor a la Iglesia, su
claridad en los principios teológicos
de siempre y su ardor misionero.
Sigue siendo el mismo, así lo percibí
cuando comí en la mesa de él con
recién dos horas de Papa.

—¿Cuál es su mejor recuerdo
con el Papa Francisco?
—Las discusiones de tú a tú. Un
padre que es capaz de retarte y
luego capaz de reconciliarse. Fron-
tal hasta el extremo. Cómo se
agradece aquello en medio de tanto
pelambre y cahuín. Con él sabías lo
que pensaba y quería. ¡Un crack!

—Estudió Ingeniería, ¿qué le
queda de ingeniero? 
—Mis compañeros de curso, por
lejos, y el tratar de comprender los

problemas antes de dar una solu-
ción y de darse cuenta rápidamente
cuando algo no anda bien.

—¿Qué película católica le
gusta ver para Navidad o Se-
mana Santa?
—Ninguna. Me aburren. Prefiero
leer la Biblia y libros de teología que
inflaman el corazón y despiertan la
mente.

—¿Cómo puede la Iglesia recu-
perar su influencia, después de
los incidentes que la han afec-
tado en el último tiempo?
—No me interesa recuperar in-
fluencia, prestigio, autoridad ni
nada que se le parezca, me interesa
ser testigo de que Jesús resucitó y
que hay esperanza.

—¿Cuál ha sido su mejor mo-
mento y su peor momento
como sacerdote?

—El mejor, serlo; el peor, cuando
tengo la sensación de que me

están usando. Eso me duele
mucho y es bastante común.

De 100 mensajes que recibo, 98
son para pedir algo o quejarse de

alguien. Eso es triste. Y lo peor,
que a muchas personas les pasa
lo mismo. Nuestras relaciones

son funcionales y eso duele mucho.

—¿Cómo cree que han afecta-
do los casos Convenios, Procul-
tura, de las licencias médicas
falsas, etc., en Chile?
—Los millones de chilenos honestos
han perdido la confianza en las
élites; han socavado el Estado de
Derecho, han minado la democracia
y han dado un pésimo ejemplo a los
jóvenes. Un desastre nacional.

—Dicen que todos los políticos
sueñan con ser presidente.
¿Usted sueña con ser Papa? 
—Apenas me la puedo con mi vida,
difícil soñar con algo tan grande. n

Cardenal Fernando Chomali:
“Los millones de chilenos
honestos han perdido la
confianza en las élites”
ÁNGELES GUZMÁN
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“Lavaba la camisa todos los días. No mostré el botón que
pegué (que quedó pésimo) y menos limpiando la pieza todos
los días. El ‘glamour’ de ser cardenal no es como lo pintan.
Personas normales que hacen actividades cotidianas”.

El arzobispo, sobre los casos 
de corrupción en la esfera pública:
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Estrechos son los vínculos que forja-
ron en el colegio del British School de
Punta Arenas. La amistad leal de la
generación 2003 queda de manifiesto
cuando al consultarles a algunos de ellos
por los tiempos de colegio con el Presi-
dente, guardan irrestricto silencio. 

Así resguardan también los recuerdos
de infancia con Raúl Domínguez, exjefe
de la División de
Política Regulatoria
de la Subtel, que
renunció a su cargo
el 23 de mayo luego
de que se conociera
que fue uno de los
25 mil funcionarios
públicos que viajaron
fuera del país mien-
tras estaban con
licencia médica.

De hecho, según
información a la que
tuvo acceso “El
Mercurio”, quien
otorgó la licencia a
Domínguez fue otro
compañero del
British School: El
médico Francisco
Vergara Iduya, con
especialidad en
medicina interna y
gastroenterólogo.

Él, contactado por este diario, optó
por no referirse al tema.

En febrero de este año, el médico de

Punta Arenas había sido noticia luego
de que se conociera que la Contraloría
Regional instruyó al Hospital Clínico de

Magallanes realizar un sumario por
posible conflicto de interés, puesto que
la jefa del Centro de Responsabilidad de

Medicina, María Isabel Iduya, madre de
Vergara, lo ascendió, en el mismo de-
partamento.

En el documento de Contraloría se
constata que “la Unidad de Gastroente-
rología y Endoscopia, de la cual don
Francisco Vergara Iduya fue nombrado
como jefe mediante resolución exenta
N° 1.193 en mayo de 2023, a contar del
13 de marzo de ese mismo año, depende
directamente del Centro de Responsa-
bilidad de Medicina, el cual está a cargo
de su madre desde el 1 de octubre de
2017”. 

Antes, él había aparecido en medios
regionales dando un testimonio sobre la
situación de sus padres, ambos médi-
cos, que enfermaron de covid-19 du-
rante la pandemia.

“Por favor cuídate y cuídanos a
todos, tómatelo en serio antes de que te
toque a ti. Te lo pido yo, que he tenido
que vivir esta enfermedad como médi-
co, familiar y desde hoy como paciente.
Ahora más que nunca, mientras tenga-
mos ese privilegio, hay que quedarse en
casa”, escribió en Facebook.

EL CASO DOMÍNGUEZ

La licencia de Domínguez se extendió
por los días 6, 7 y 8 de julio de 2023,
justo antes de sus días de vacaciones.
El día 5 de ese mismo mes, había fina-
lizado su comisión de servicio (viaje por
trabajo) a China, pero no volvió a Chile.

“Habría permanecido en Europa
durante los días que solicitó la licencia
médica, haciendo uso irregular de esta
para extender su estadía en Europa y
conectar su comisión de servicio con
los días de feriado legal”, precisa el
informe de Contraloría en que se deta-
lla su caso.

Antes de su renuncia, ya había un
sumario interno en la Subtel por su
caso. Esto pues, según lo publicado en
“El Mercurio” la semana pasada, el
Departamento de Gestión de Personas
de la subsecretaría le habría negado
solicitar sus días de vacaciones conti-
guas al viaje de trabajo. Por ello, su
licencia generó dudas y conversacio-
nes de pasillo en las oficinas de la
repartición.

El doctor magallánico que firmó la
licencia del amigo del Presidente Boric:
los tres fueron compañeros de colegio

Raúl Domínguez, exjefe de Regulación
y Estudios de Subtel.

Francisco Vergara Iduya, médico de
Magallanes
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